

**Zeitschrift:** L'Afrique explorée et civilisée  
**Band:** 11 (1890)  
**Heft:** 8

**Artikel:** Supplément au Bulletin mensuel  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-133899>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

temps considéré les anciens Égyptiens comme un peuple confiné dans la vallée du Nil, on tend aujourd’hui à étendre les limites de la zone dans laquelle leur influence se faisait sentir.

*Paul Gaffarel. LE SÉNÉGAL ET LE SOUDAN FRANÇAIS.* Paris (Ch. Delagrave), 1890, in-8°, 237 p., ill. et carte. Fr. 2. — M. P. Gaffarel, auteur de plusieurs ouvrages d’histoire et de géographie, entre autres d’une remarquable étude sur l’Algérie, offre aujourd’hui au grand public un travail d’ensemble sur l’histoire et la géographie physique, politique et économique du Sénégal et du Soudan français. Depuis une dizaine d’années, la France a considérablement accru ses possessions en Sénégal et au Soudan; actuellement elle est maîtresse du haut Niger et, grâce aux efforts du capitaine Binger, ses territoires de ce côté seront reliés à ceux de la côte de Guinée. Les ouvrages de MM. Gallieni, Pietri, Frey, etc., nous ont renseigné avec détails sur les phases successives de cette conquête difficile entre toutes. M. Gaffarel a voulu dégager de ces travaux le récit historique et la vue d’ensemble permettant de relier le présent au passé, la situation actuelle de la colonie aux différentes périodes par lesquelles elle a passé. Son livre est, avant tout, une histoire du Sénégal depuis ses origines jusqu’à nos jours, particulièrement du développement progressif de la puissance française dans cette contrée. Les guerres contre le prophète Al-Hadji-Omar et ses successeurs, les réformes administratives du général Faidherbe occupent une place spéciale dans ce récit présenté avec assez de détails et sous une forme assez brillante pour offrir un grand intérêt. L’ouvrage débute par quelques chapitres consacrés à la description du pays, de ses ressources et de ses populations; la situation présente de la colonie y est exposée avec exactitude et impartialité. L’auteur n’a voulu se placer ni parmi les admirateurs systématiques du Sénégal, ni parmi les adversaires de parti pris. Il résume son jugement en ces termes : « Le Sénégal n’est certes pas un Éden, mais ce n’est pas non plus une terre maudite. »

#### **Supplément au Bulletin mensuel.**

D’après les dernières dépêches, l’Angleterre reconnaît à la France le droit d’étendre son influence jusque sur les territoires du lac Tschad. Deux délégués anglais seront envoyés à Paris pour déterminer les limites de la zone d’influence française dans cette région.